
Об итогах деятельности  
Общественного совета Нижнекамского муниципального района в 2019 году 

 
Основная миссия созданного в 2009 году Общественного совета 

Нижнекамского муниципального района состоит в выстраивании взаимодействия 
между органами местного самоуправления и общественными организациями, 
конфессиональными объединениями, профсоюзами, иными объединениями 
граждан, которые действуют на территории города и района, а также в обеспечении 
активного участия граждан в разработке, анализе и оценке решений по наиболее 
важным вопросам жизнедеятельности муниципального образования.  

 
В октябре 2018 году распоряжением Главы Нижнекамского муниципального 

района сформирован и утвержден новый состав Общественного совета 
Нижнекамского муниципального района.  В количестве 15 человек 

В последующем исходя из расширения рассматриваемых вопросы 
дополнительно включены в состав Совета еще 2 члена. 

Обновленный состав Совета по сути представляет из себя срез общества города 
и района и включает практически все сферы деятельности. 

Профессиональные компетенции, и личностный гражданский опыт членов 
Общественного совета Нижнекамского муниципального района в полной мере 
позволяют осуществить намеченные цели и задачи. 

В составе Совета – 4 Почетных гражданина города Нижнекамск (Х.А. 
Багманов, Н.С. Моржин, Р.Ф. Мерясева, З.И. Плетнева), 4 кандидата наук (Х.А. 
Багманов, Ф.Я. Манихова, И.И. Салахов, Р.Р. Лутфуллин), 6 заслуженных 
работников РТ и РФ в своих отраслях (Х.А. Багманов, З.И. Плетнева, И.И. 
Салахов, М.К. Ганиев, Н.С. Моржин, Р.Ф. Мерясева), один почетный работник 
профессионального образования РФ (Ф.Я. Манихова), представители 
градообразующих предприятий, профессиональных союзов, НКО, обеих основных 
конфессий, и паритетный национальный состав (8 татар, 9 русские).  

 
Основные задачи деятельности нашего совета определены Положением об 

Общественном совете Нижнекамского муниципального района, утвержденным 
Советом Нижнекамского муниципального района.  

 
Текущая деятельность, направленная на решение данных задач осуществляется 

согласно годовому плану, который составлен на основе вопросов, выявленных в 
ходе встреч с населением, с общественными формированиями, некоммерческими 
организациями, СМИ, приемов граждан, а также Вы, Айдар Раисович, внесли свои 
предложения и утвердили.  

 
Проблемой номер один для Нижнекамска является вопрос экологии. В 

первую очередь, нами были организованы встречи с надзорными в части экологии 
органами и экологическими службами предприятий города, с представителями 
СМИ. В результате для оперативного рабочего взаимодействия при Заместители 
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руководителя Исполнительного комитета по нашей инициативе сформирован Совет 
экологов города и района. Создана группа в Ватс Ап, которая активно используется, 
включая Пресс службу администрации.  

 Мы активно участвуем в общественных слушаниях: 
- 15 мая 2019 года – общественные слушания по реализации в ПАО 

«Нижнекамскнефтехим» проекта строительства нового комплекса по производству 
олефинов (Этилен-600). В обсуждении приняли участие более 120 человек.   

- 10 июля 2019 года – общественные слушания по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство производства метанола 
мощностью 500 тыс. тонн в год» ПАО «Нижнекамскнефтехим». В обсуждении 
приняли участие более 400 человек.  

- 15 августа 2019 года – общественные слушания по рекультивации 
несанкционированной свалки технических отходов вблизи села Прости. 

В сентябре наш Общественный совет совместно с депутатами города и района, 
представителями СМИ побывали на строительной площадке, где будет возводиться 
новое производство по выпуску метанола ПАО «НКНХ», встретились с 
руководством предприятия.  

В ноябре состоялись общественные слушания сразу по двум проектам 
компании «ТАНЕКО» - строительству установки для получения продуктов для 
производства бензина и дизтоплива, а также возведения парка хранения и перекачки 
нефтепродуктов.  

Статус и уровень организации общественных слушаний по промышленным 
проектам ОВОЗ поднят на высокий уровень. Возросла как активность населения, так 
и заинтересованность руководителей предприятий, которые продемонстрировали 
это своим личным участием.  

Но самым главным мы считаем то, что Вам, Айдар Раисович, удалось поднять 
вопрос внимания к экологии города Нижнекамск на уровень Президента РТ и 
Премьер министра РТ. Итогом стало важнейшее совещание – расширенное 
заседание «Межведомственной постоянно действующей рабочей группы по 
обеспечению экологической безопасности при развитии Нижнекамского 
промышленного узла» под председательством Премьер-министра РТ Алексея 
Валерьевича Песошина в октябре текущего года, и вышедший Протокол из 12 
пунктов. По сути, это является Дорожной картой, при выполнении которого есть 
полная надежда на кардинальное улучшение экологической обстановки. Наша 
задача обеспечить общественный контроль за его выполнением. 

 - Предлагаю, Айдар Раисович, во 2 половине января провести заседание 
Межведомственной рабочей группы по рассмотрению промежуточных результатов. 

 
19 декабря на заседании мы рассматривали вопрос «Об охране окружающей 

среды и экологическом мониторинге в Нижнекамском муниципальном районе. О 
реализации новой системы обращения с твердыми коммунальными отходами в г. 
Нижнекамск и Нижнекамском муниципальном районе». На заседании выступили 
Ахметов Л.Р., Баландин Д.И., Изиятуллин Р.М. и др. Органами власти района 
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сделано много в осуществлении экологического контроля (надзора) за состоянием 
окружающей среды. Но этот вопрос остается актуальным для Нижнекамска и мы 
предлагаем провести встречу в формате «Открытого диалога» по вопросам 
экологии. - Также предлагаем провести Экологический форум с приглашением всех 
заинтересованных организаций, ученых, предпринимателей и представителей 
власти. 

Следующее предложение по поводу обращения с твердыми коммунальными 
отходами – организация раздельного сбора мусора. Возможно поручить Исполкому 
разработать некую Программу или Дорожную карту и стать Нижнекамску 
пилотным в решении этой насущной проблемы. 

 
Проблема номер два это транспортное обеспечение Нижнекамска. Данный 

вопрос был отражен в Плане по Вашей инициативе, Айдар Раисович. Наши 
представители вошли в состав Рабочей группы, сформированной Исполнительным 
комитетом, по Концепции реформирования транспортной системы города 
Нижнекамска. Нами была инициирована встреча с Координационным советом 
профсоюзов предприятий и организаций Нижнекамского муниципального района 
для ознакомления с данной «Концепцией» с участием председателя Комитета по 
транспорту г. Казань Абдулхакова Айдара Камилевича и Заместителя Руководителя 
Исполнительного комитета НМР Ахметова Ленара Раилевича. Участникам 
совещания доведена информация о необходимости изменения паспортов 
маршрутов, создании единой маршрутной сети, путем объединения функций всех 
городских и вахтовых автобусов. Профсоюзные объединения выразили понимание и 
поддержку реформы транспортной системы г. Нижнекамск. 

 
С учетом обсуждения докладов и выступлений участников заседания: 
- члены Общественного совета одобрили меры, предпринятые Исполнительным 

комитетом Нижнекамского муниципального района, по улучшению системы 
транспортного обеспечения города Нижнекамска, рекомендовали Нижнекамскому 
городскому Совету; 

- Совету Нижнекамского муниципального района при формировании проекта 
бюджета на 2020 год предусмотреть финансирование мер по реализации проекта 
новой транспортной системы города Нижнекамска; 

- Исполнительным комитетам Нижнекамского муниципального района 
(Сайфутдинов А.Г.) и города Нижнекамска (Баландин Д.И.) изучить опыт 
организации транспортного обеспечения в городах Ижевск и Сарапул.  

В ноябре член совета Сагдеев А.А. с руководителями Исполнительного 
комитета побывали в г. Ижевске, который по рейтингу транспортного обеспечения 
занимает 5ое место по РФ. Надеемся, опыт наших соседей будет использован. В 
планах работы на 2020 год мы предполагаем вернуться еще раз к рассмотрению 
данного вопроса по результатам проектной проработки научно-исследовательского 
проектного института территориального развития и транспортной инфраструктуры 
г. Санкт-Петербург. 
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Кроме того, от имени Общественного совета направлено обращение 
промышленным предприятиям города Нижнекамска (группа компаний ПАО 
«Татнефть», АО «Таиф») - с предложением поддержать и принять участие в 
финансировании развития экологически чистого вида транспорта (трамвая) и 
рассмотреть вопрос выделения средств на строительство новой трамвайной ветки. 

 
Следующий вопрос, который рассматривался нами в текущем году – это 

молодежная политика. Одной из первых была встреча Общественного совета с 
представителями молодежных организаций и формирований, в ходе которой долго 
пытались «услышать» друг друга, выявили вопросы, которые волнуют молодежь. На 
этой встрече было принято решение о введении в состав Общественного совета 
представителей молодежи. Так с апреля месяца в нашем совете работает 
Большакова Юлия.  

На заседании, посвящённом этому вопросу, было рекомендовано разработать 
и принять Программу (план) реализации молодежной политики в Нижнекамском 
муниципальном районе на 5 лет, провести встречу со всеми заинтересованными 
структурами и молодежными организациями в формате «Открытый разговор» по 
молодежной политике.  

Мы не удовлетворены на данный момент глубиной раскрытия этого вопроса, 
поэтому включаем его повторно в план следующего года. 

 
Много вопросов поступает от населения и общественных организаций по 

содержанию, оснащению и обновлению объектов культуры (ДК, библиотеки, 
музеи, памятники), учреждений профильного образования, а так же 
потребности в большом концертном зале города. В связи с чем, данный вопрос 
так же был рассмотрен на заседании Общественного совета в сентябре текущего 
года. 

О современном состоянии и развитии театров, художественных коллективов, 
сельских клубов, музеев, памятников в Нижнекамском муниципальном районе 
рассказала начальник Управления культуры Г.М. Мубаракшина, содокладчиком 
выступила З.И. Плетнева – руководитель рабочей группы Общественного совета 
Нижнекамского муниципального района. Было отмечены нерешенные вопросы в 
материально - техническом оснащении, кадровом обеспечении, культурно-духовном 
воспитании населения.  

Общественный совет Нижнекамского муниципального района обратился к 
Президенту Республики Татарстан Р.Н. Минниханову и министерству культуры 
Республики Татарстан с предложением включить в перечень республиканских 
программ на юбилейный 2020 год мероприятий по модернизации, ремонту и 
реконструкции музеев и памятников.Были направлены письма в адрес депутатов 
шестого созыва Государственного Совета Республики Татарстан избранным от 
избирательных округов Нижнекамского муниципального района Музиповой Г.А., 
Гиззатуллину Р.З., Бикмурзину А.Ш. о содействии в оснащении Дома народного 
творчества г. Нижнекамск и музыкального колледжа имени С. Сайдашева 
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музыкальными инструментами (концертными роялями).  Надеемся, нас услышат и 
вопросы будут решены положительно.  

 
Кроме того, в декабре по инициативе Общественного совета состоялся 

круглый стол по вопросам краеведения, - на котором выдвинуто предложение о 
создании энциклопедии сел и деревень Нижнекамского муниципального района. В 
настоящее время Управлением культуры (Г.М. Мубаракшина) формируется Рабочая 
группа. В преддверии 100-летия ТАССР тема интересная и актуальная, надеемся, 
удастся ее реализовать. 

 
В текущем году членами Общественного совета реализована еще одна новая 

форма связи с населением – ежемесячный Прием граждан.  Во-первых, я благодарен 
тем членам Общественного совета, которые приняли участие в приеме граждан и 
отреагировали на просьбы и предложения. На 2020 год так же сформирован график. 
Уверен, это придаст еще большее доверие и уважение к нашему институту 
гражданского общества. 

Один из вопросов, заданных  на приемах граждан – о расстоянии объектов 
продажи алкоголя от входа в социально-значимые объекты и ограничении 
употребления алкоголя населением. Данный вопрос потребовал тщательного 
изучения, поэтому мы его вынесли на заседание Общественного совета, на котором 
выступили Беляев Р.И. и руководитель рабочей группы Ульянова Т.В. Было 
рекомендовано:  

- рассмотреть передислокацию  точек продажи алкогольной продукции с 
увеличением расстояния от общественных объектов;  

- в дальнейшем исключить открытие таких точек рядом с образовательными 
организациями (школами, детскими садами);  

- одновременно, было бы важным разработать межведомственную программу 
по формированию здорового образа жизни и профилактике алкоголизма, в первую 
очередь, в молодежной среде.  

Как мы видим из обзора наших заседаний, вопросов достаточно много, в них 
надо погружаться, детально обсуждать, прорабатывать предложения. И мы редко во 
времени укладываемся в регламент. Поэтому рекомендуется - в плане следующего 
года предусмотреть не 4 заседания, а шесть, каждые два месяца. Надеюсь, это 
повысит эффективность и результативность рассматриваемых вопросов. 
 

Отдельной сферой деятельности членов Общественного совета Нижнекамского 
муниципального района стала профилактика проявлений коррупционного 
поведения, развитие антикоррупционной политики: 

1) при Общественном совете Нижнекамского муниципального района 
сформирована Рабочая группа по общественному контролю и противодействию 
коррупции. Председателем которой является Лутфуллин Р.Р. Рабочей группой 
заслушивается и выносится на обсуждение исполнение Комплексной 
антикоррупционной программы Нижнекамского муниципального района на 2015 - 
2020 гг. 
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2) На заседаниях Общественного совета рассмотрели деятельность двух 
фондов: 

- Некоммерческой организации «Фонд поддержки развития Камских Полян»; 
- Общественного фонда развития культуры и искусства города Нижнекамска 

Республики Татарстан»; 
3) На основании обращения инициативной группы, провели 

расследованиепроведения тендера на организацию питания в муниципальных 
детских лагерях «Заря» и «Зангар куль».  

- Этот вопрос и в дальнейшем будет в повестке дня нашей работы, и нам 
необходимо доработать Дорожную карту по реализации задачи по формированию в 
обществе нетерпимости к коррупционному поведению и утвердить ее на ближайшей 
заседании Общественного совета. 

Еще одно направление нашей работы Независимая оценка качества 
предоставляемых социальными учреждениями услуг. В 2019 году НОК были 
охвачены 19 общеобразовательных школ, 19 дошкольных учреждений, 8 
учреждений культуры города и района. На заседании комиссии по НОК составлен 
рейтинг учреждений. Рассмотрены основные проблемы деятельности организаций. 
Результаты размещены на сайте Нижнекамского муниципального района. 

- Следует отметить, что еще не все  образовательные организации и 
учреждения культуры оснащены элементами доступной среды.  

- Ряд объектов требуют капитального ремонта и дополнительного технического 
оснащения по современным стандартам.  

В целях расширения участия общественности в вопросах жизнедеятельности 
города и района и более тесного взаимодействия с Исполнительными органами 
власти, актуализированы составы и возобновлена работа градостроительного 
совета города и топонимической комиссии. 

Деятельность Общественного совета не ограничивается только плановой 
работой.  

Мы принимали активное участие так же и в мероприятиях республиканского 
уровня, проводимых Общественной Палатой и Госсоветом РТ: Заседание 
Общественной Палаты РТ, общественные слушания по нацпрограммам и др.  

7 декабря Манихова Файруза Яхиновна представила деятельность нашего 
Общественного совета в рамках участия в работе площадки «Ведомственные и 
муниципальные общественные советы как институты гражданского общества» I 
Республиканского фестиваля «Социальная ярмарка» в Казани. 

Члены Общественного совета Нижнекамского муниципального района состоят 
в рабочих комиссиях, группах по решению вопросов в разных сферах 
жизнедеятельности города и района, ведут общественную работу по разным 
интересным направлениям и с разными слоями населения. 

Так, например, Манихова Ф.Я. являясь заместителем председателя 
Общественного совета, была активным инициатором создания Университета 
третьего возраста, является членом жюри конкурса «Учитель года», участвует в 
комиссии по работе с молодыми специалистами в образовании, тематических и 
общественных круглых столов, стратегических сессиях. 
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 Плетнева З.И. являясь членом жюри республиканских и муниципальных 
конкурсов, проводит активную работу по развитию культуры и художественных 
коллективов  нашего города, ни одно культурное массовое мероприятие города не 
проходят без ее личного участия и руководимых ею коллективов.  

М.К. Ганиев ведет большую работу в составе и Общественного совета и Шуры 
Аксакалов. В первую очередь по воспитанию молодежи и изучению краеведения. 
входит в состав жюри муниципальных конкурсов исследовательских работ 
учащихся «Жить, помня о корнях своих», краеведческих работ обучающихся 
«История моего села». 

Член Общественного совета Нижнекамского муниципального района 
Лутфуллин Р.Р. возглавляет в Общественном совете важное ответственное 
направление антикоррупционной деятельности, а так же увлеченно ведет поисковую 
деятельность в составе отряда «Нефтехимик». Ими создан великолепный музей 
истории Великой Отечественной войны. 

Каждый из членов Общественного совета представляют собой определенное 
общественное формирование инициативных, полезных, просветительских 
направлений. Ведут так же, не считаясь с личным временем, большую и значимую 
работу.  

Деятельность нашего Совета получила высокую оценку Совета муниципальных 
образований Республики Татарстан и Общественной палаты РТ. В конкурсе 
«Лучший Общественный совет муниципального образования Республики 
Татарстан» наш совет награжден дипломом 1 степени и ноутбуком. Выражаю 
благодарность всем членам Общественного совета. Это результат нашей совместной 
работы. 

 
Мы не останавливаемся на достигнутом и не считаем зазорным поучиться у 

других. В целях обмена опытом члены общественного совета участвовали в 
стратегической сессии «Мобилизационный ресурс НКО в партнерстве с 
муниципалитетом: развитие системного взаимодействия», проведенного 
Общественным советом Азнакаевского муниципального района, где представили 
деятельность нашего совета и познакомились с их деятельностью. Такие встречи 
запланировали и на 2020 год в Республике Татарстан и за ее пределами.   

 
В своей деятельности мы всегда и во всем находим поддержку органов власти, 

понимание Совета города и района, Исполнительного комитета. Мы благодарим все 
структуры за эффективное сотрудничество и надеемся на плодотворную работу в 
следующем богатом на события году.  
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